

# CAPTURADOS

## 2 barcos rusos con voluntarios y cuantioso material de guerra, por los

# NACIONALISTAS

La captura se realizó en aguas del Mediterráneo. — Los barcos iban repletos de voluntarios para los rojos

GIBRALTAR, 8. UP. — El general Queipo del Llano anunció que muchos rojos fueron disuadidos por la estación de radio de Sevilla en Málaga después de haber sido procesados por los tribunales. Durante el día de ayer las fuerzas navales españolas capturaron dos barcos rusos en el Mediterráneo,

repletos de voluntarios y material de guerra destinados a las fuerzas rojas. En la costa norte de España las patrullas capturaron varios barcos de pesca armados de los go biernistas que habian cargado material de guerra de otro vapor en

alta mar y trataban de llegar a uno de los puertos en su poder en el Cantábrico.

**VOLADO POR LOS ROJOS EL PUENTE DE EL PARDO**

MADRID, 8. UP. — El general

Miaja informó ayer a los periodistas que el alto mando mandó a dinamitar el gran puente entre la Puerta de Hierro y El Pardo sobre el río Manzanares, por medio del cual los nacionalistas estaban abasteciendo a sus tropas que luchan en la ciudad Universitaria, con

pletando así el aislamiento de todo este sector. El ataque nacionalista de la media noche del sábado fué rechazado. El cuerpo especial dedicado a la construcción de fortificaciones trabajó toda la noche y también el día domingo. Pasa a la página 4

# Removidas todas las restricciones de Francia

## TRIUNFARON los derechistas en CHILE

GANARON LA MAYORIA DE LOS ASIENTOS EN LA CAMARA DE DIPUTADOS RETENIENDO EL CONTROL EN EL SENADO

En ninguna parte del país ocurrieron violencias

Santiago, 8. — UP. — Extraoficialmente se informó esta mañana que los partidos derechistas ganaron las elecciones de ayer, ganando la mayoría de los asientos en la próxima cámara de diputados y reteniendo el control en el senado. Los comisionados fueron los más tranquilos en la historia reciente del país, no ocurriendo violencias en ninguna parte de la república. Grande fué la mayoría de votos alcanzados por los derechistas sobre los partidos de la izquierda.

De acuerdo con un informe extraoficial del ministerio de gobernación el cómputo de los votos indica que los derechistas ganaron quince asientos en el senado y el frente popular diez. En la cámara los derechistas consiguieron setenta y nueve curules contra sesenta y siete del frente popular. Desde luego que en estas elecciones sólo se renueva la mitad del senado. Las fuerzas relativas en el son año veintiseis derechistas diecinueve del frente popular. Aunque el frente popular obtuvo la mayoría de los votos en los centros industriales, los derechos les arrebataron la victoria en los distritos rurales. La fuerte votación en favor de los nacional-socialistas y comunistas fué una verdadera sorpresa.

**5c** ESTRELLA  
**Quintavoces**  
Nº 310—Editor: Arturo Fonseca C.—Año II  
San José, Lunes 8 de marzo de 1937

EL DIRECTORIO DEL BANCO DE FRANCIA ASÍ LO DISPUSO HOY

FIJADO EN 24.509.537 FRANCO EL PRECIO DEL KILOGRAMO DE ORO FINO

Mañana ratificará el Parlamento el decreto del gobierno

PARIS, 8 UP.—Después de haber llegado a un acuerdo con el gobierno de la república, el directorio del banco de Francia removió todas las restricciones para efectuar operaciones de compra y venta de oro en el mercado libre mientras el parlamento apruebe mañana el decreto aprobado por el gobierno. El precio del kilogramo de oro fino ha sido fijado en 24.509.537 francos.

## Siguen los Arrestos en Madria

**El papa bendijo la rosa de oro para la reina de Italia**

CIUDAD DE VATICANO, 8 UP. — En la primera ceremonia oficial celebrada desde que enfermó Pío XI bendijo ayer la rosa de oro concedida a la reina de Italia, estando presentes quince cardenales y otros altos funcionarios de la iglesia a quienes también bendijo.

NUMEROSOS SIMPATIZADORES NACIONALISTAS EN LAS CARCELES

Asegúrase que son miembros de la quinta columna Muchos monárquicos arrestados

MADRID, UP. — En las horas de la tarde y de la noche del sábado la policía de la capital practicó una serie de sensacionales arrestos de monárquicos, miembros de la supuesta quinta columna, y

**El equipo belga ganó la carrera de seis días**

NUEVA YORK, 8 UP.—El equipo belga compuesto de los campeones Jean Aerts y Omer Debruycker ganó la sexagésima segunda carrera de seis días en el Madison Square Garden el sábado en la noche.

FUERTE TEMBLOR REGISTRADO EN SAN FRANCISCO ESTA MADRUGADA

San Francisco, 8. — UP — Un fuerte sacudimiento sísmico alarmó a los habitantes de las ciudades de Berkeley, Alameda, Oakland y también el San Francisco a las dos y treinta minutos de la madrugada de hoy. Algunos edificios se movieron por la fuerza del temblor y todo el mundo se levantó de sus camas. El movimiento aparentemente tenía una dirección de este a oeste y afortunadamente no ha habido daños de consideración.

## FORMIDABLE INCENDIO DESTRUYO AYER EL TRAPICHE Y GALERON DE LA FINCA "LA ESPERANZA DE ALAJUELA"

Inmediatamente se despacharon 2 máquinas que conectando sus mangueras en una acequia lograron después de 5 horas de intenso trabajo dominar el fuego

Ayer a las 16.30 horas ocurrió un formidable incendio que causó serios daños materiales. En el trapiche de la finca La Esperanza, (Pasa a la página 8)

# Organismo sostenido por los Gobiernos de Centro América

## PLANTEARÁN al Gob. su difícil situación LOS MUSICOS

Parte para Colombia el Dr. Espinosa

Se establecerá en Bogotá el ex-vicepresidente de Nicaragua

Ha circulado el rumor en esta capital que el doctor don Rodolfo Espinosa, ex-vicepresidente de Nicaragua, tornará a su patria dentro de pocos días. En Managua así lo han informado los diarios y aquí se ha recogido esa versión. Sin embargo, nosotros podemos afirmar que el rumor carece por completo de veracidad y que el doctor Espinosa dejará el país pero para dirigirse a Colombia. El distinguido hombre público partirá hacia esa nación del sur el mes entrante, y se radicará en Bogotá.

VISITARÁN AL SECRETARIO DE GOBERNACION Pedirán que se reglamente el funcionamiento de las estaciones de radio exigiéndoles orquestas

En las horas de la mañana de hoy nos enteramos de la visita que harán en esta semana un grupo de músicos al señor secretario de gobernación Lic. don Manuel Francisco Jiménez, con el fin de pedirle que reglamente el funcionamiento de las estaciones de radio. Actualmente todos los músicos de orquesta de la capital se encuentran en una situación que es verdaderamente difícil, que apenas les permite, a los que tienen trabajo, devengar sueldos de hambre. Una gran mayoría de ellos, no tienen trabajo fijo, regalar, sino que tienen que estar atentos a los que les llega de vez en cuando, en que hay un matrimonio, o una fiesta de cualquier índole.

Tres importantes personajes políticos nicaragüenses parten para su patria

Trátase del jefe del partido Nacional Revolucionario, Lic. Barahona; del coronel Ferretti y del periodista Adolfo Ortega

Esta mañana fuimos informados en buena fuente que tres conocidos emigrados nicaragüenses el jefe del partido nacional revolucionario, Lic. don Humberto Barahona, el coronel don Juan Ferretti, ex-soldado de Sandino y el periodista Adolfo Ortega volverán a Nicaragua. No se nos precisó exactamente la fecha de salida de estos personajes. Recogemos la versión que nos parece interesante.

A FIN DE DETERMINAR LOS MEDIOS CONVENIENTES PARA PROMOVER LA FRATERNIDAD CENTROAMERICANA

En Guatemala se está llevando a cabo, como saben nuestros lectores, una activa campaña en pro de la Unión Centroamericana. El colega guatemalteco Nuestro Diario, publicó recientemente el siguiente editorial, que NOVEDADES recibió por la vía aérea. Dice así: El criterio que tantas veces hemos expresado, sobre la inconveniencia de ciertos recursos, que se suelen exaltar como medios adecuados para estimular el acercamiento de los pueblos centro

americanos, pero que en realidad por circunstancias precisas, más bien contribuyen a todo lo contrario, obliga a una consideración más amplia de los procedimientos susceptibles de estimular efectivamente los sentimientos de fraternidad y de cooperación entre las secciones del Istmo. Se advierte, desde luego, que lo inmediato habría de ser la unión efectiva de lo que en el pasado y aún en la actualidad ha sido causa constante de recelos y desconfianza. (PASA a la página OCHO)

## SE DESMIENTE EL INFORME DE LA EVACUACION DE MADRID

VALENCIA, 8 UP.—Un vocero del gobierno desmintió categóricamente la noticia de que se estaba pensando en la evacuación de Madrid, y declaró que muy al contrario, el gobierno considera la ciudad invencible. El ministro de comercio ordenó el racionamiento de los comestibles en toda España.

# LANZADA LA OFENSIVA EN EL SECTOR DE GUADALAJARA

# EL ORIGEN DE LA VIDA

## Las MENTIRAS de Los ROJOS

EL ORIGEN DE LAS FALSAS INFORMACIONES DE LOS MARXISTAS

Las dirige el propio Soviet

Con la toma de Málaga por los nacionales y los progresos estratégicos conseguidos en el sector de Madrid, la furia de los frentes populares va alcanzando un ritmo acelerado que raya en la locura. Dados los antecedentes, hay que estar prevenidos contra las maniobras que no dejarán de efectuar para desviar el cataclismo que les amenaza y que se desenvolverán de preferencia en el terreno internacional. Se multiplicarán las noticias de desembarcos de alemanes e italianos en España y todas las islas más o menos adyacentes, los ataques a barcos mercantes y de guerra extranjeros, los ejercicios de tiro de precisión contra aviones franceses y demás figuras del repertorio rojo. Si no se produce una conflagración general no será por inercia de los bolcheviques de todos los países. Ya lo dijo el maestro-histrión Azaña en su perorata de Valencia: si ha de destruirse el equilibrio de Europa, que sea en beneficio nuestro.

Ya se conoce el origen y el desarrollo de la mentira del desembarco de tropas alemanas en la zona española de Marruecos. El reciente infundió es el paso de "diez o doce" aviones alemanes Junkers por Suiza en dirección al frente nacional de España.

La noticia la inventó la agencia telegráfica socialista de Suiza y la publicaron en seguida los diarios del ramo "La Sentinelle" y "Le Travail". Al mismo tiempo, la noticia llegó a Valencia. El Soviet local de Prensa aderezó — que un oficial aviador suizo ha declarado que los aviones alemanes volaban a una altura de 1500 a 2000 metros y a velocidad aproximada de 300 kilómetros por hora. El jefe de los servicios aéreos suizos ha observado personalmente el paso de esos aviones (Agencia Espagne)". Pero es más fácil coger a un mentiroso que a un cojo. Se desmintió inmediatamente la noticia. Sin embargo, el infame "Jornal des Nations", el del aventurero Prato, subvencionado con 10000 francos suizos por el Consuejo en Ginebra del Soviet de Valencia Riva Schief, como se ha sabido por la fotografía publicada del cheque, que ha valido a Prato la expulsión de la Confederación, ha reincidido en repetir la falsa noticia, como si no la hubieran desmentido. Es interesante hacer constar que los diarios que en el extranjero acogieron la falsedad son los mismos que desempeñaron papel prominente en la alarma de Marruecos: Echo de Paris, L'Oeuvre, L'Humanité, L'A

Pasa a la Pág 3

NO LO OLVIDE

FECHAS Y ANIVERSARIOS 8 DE MARZO

En 1844 murió en Estocolmo Carlos XIV de Suecia.

En 1858 nació en Nápoles Rugiero Leoncavallo el famoso compositor que encuentran Pagliacci y La Bohème.

En 1889 murió en Joan Ericson, ingeniero naval sueco americano.

En 1798 nació en La Ceja, don Juan de Dios de Aranzazu, considerado como uno de los más ilustres presidentes que ha tenido la república de Colombia.

En 1869 murió en París Hector Berlioz, el famoso compositor francés.

## SU DESTINO HOY

Por regla general los niños que nacen hoy, 8 de marzo son muy susceptibles y se afligen fácilmente. Por eso durante la infancia hay que tener mucho cuidado que no lo apenar las dificultades propias de los adultos de la familia. W

Casi siempre las mujeres que nacieron en esta fecha tienen la mala costumbre de pedir dinero prestado. Lo que más les aconsejo es que sean optimistas y que busquen lo bueno en todo, pues sabido es que el mucho cavilar sobre temas tristes y tonta a embutece a cualquiera. No espere sino busque la ocasión para llevar a cabo sus propósitos.

No cometa el mismo error de tantas personas que, temerosas de que algún día les falte el dinero no tienen el sosiego y el ánimo para ganárselo trabajando con satisfacción y entusiasmo. Bien puede ser que tenga mejor resultado de lo que usted se imagina si se dedica al arte, la música, la radio, la literatura, la pedagogía o el comercio. Su hogar, si es casada, le proporcionará su mayor felicidad.

El hombre que hoy cumple años, en vez de ocuparse de lo que hacen los demás, debe dedicar toda su inteligencia y energía a su propio trabajo. Su porvenir está en la arquitectura, la ingeniería, la pedagogía, el comercio, la abogacía o el periodismo.

HEIDISAN

para curar LA GONORREA FARMACIA QUIROS

EL QUIMICO, DICE EL PROFESOR LANGMUIR, PREMI ONOBEI. ES ELECTRICO, Y POR LO TANTO FISICO, DICE CRILE EN SU LIBRO 'EL FENOMENO D ELA VIDA'

Pero otro Premio Nobel, el Profesor Spemann, de Friburgo, encuentra que existe en cada célula un misterioso "escultor" o "maestro arquitecto" que le da su carácter o la modifica

(Por el Dr. Julio Cantala, exclusivo para NOVEDADES)

La Biología en unión de la química ha encontrado la clave de uno de los misterios del origen de la vida, o sea la mecánica íntima de cómo se forman las células y las fuerzas que impulsan esta creación. Así como vemos fabricar un ladrillo que ha de formar elcimiento de una casa, hoy casi ya podemos observar la formación de una célula, que es al fin una especie de ladrillo biológico que constituye la fundamentación de todo organismo viviente. El Dr. Irving Langmuir, Premio Nobel de química y una de las figuras más prominentes en los Laboratorios de la General Electric Company, habló el día 10 de octubre en el "Williams College" de Massachusetts, de la cooperación de la química en la construcción de los elementos celulares. De este "symposium" de Químico-biología surgieron nuevas luces sobre el origen de la vida y demostró cómo la química ha llegado a descubrir el arcano que constituye la formación de los seres vivos.

El fundamento de estos trabajos es el descubrimiento de una "membrana" que separa la célula como elemento vivo y el medio que la rodea en donde todo es inorgánico. Esta separación, teórica y en realidad constituye el "eslabón perdido" entre lo orgánico (vida) y lo inorgánico. El famoso profesor de la General Electric, dijo que en unión de su ayudante Miss Katharine Blodgett, había desarrollado un método que consiste en observar la "actuación de finísimas capas de sustancias aceitosas sobre la superficie del agua". De esta manera consiguió imitar la cubierta externa de las células, o sea que la sustancia oleaginosa formada da un componente del petróleo, equivalía a la cubierta celular y el agua en donde flotaba, una imitación del agua marina. Con tales procedimientos el Dr. Langmuir tuvo ante él, los elementos que forman el origen de la vida animal. Pasa a la Pág. 6

EDITORIAL

## UNA GRAVE IRREGULARIDAD

El Patronato de la Infancia ha descubierto, según lo anunciamos en nuestra última edición, una irregularidad muy grave, cual es la de que numerosos niños no han sido inscritos en el Registro Civil. Es decir que sus padres no se han preocupado de darles estado en las oficinas correspondientes del gobierno, con grave menzura de sus propios hijos que tendrán que tener más tarde dificultades innúmeras, cuando por alguna causa, y ellas son muchas, necesite comprobar su personalidad por medio de los sistemas ordenados por la ley. Cuando llegue el momento de convertirse en propietario y de obtener la cédula, o llegue el momento de viajar, van a encontrarse que la ley los desconoce. Ni siquiera se sabe si son o no son costarricenses, si nacieron en un sitio o en el otro.

Todas estas dificultades pueden evitarse fácilmente con sólo dar cuenta al Registro del Estado Civil.

Creemos, pues, que debe hacer alguna conciencia en el pueblo de la necesidad que existe de cumplir con estos requisitos. Al estado, al país, puede importarle muy poco el que uno o varios ciudadanos dejen de figurar en sus registros. Pero a esos ciudadanos sí debe importarles estar registrados debidamente.

Ojalá que el Patronato que advirtió esa irregularidad procure hacer la debida propaganda en ese sentido a fin de que no queden los ciudadanos más tarde, niños hoy, desamparados por la ley, o tengan que recurrir a informaciones testimoniales que son incómodas y que se prestan a serias dificultades.

## CON PIMIENTA

No hay nada que halague más a una muchacha que su capacidad para conquistarse al novio de su amiga.

La simple oratoria puede hacer vacilar las convicciones pero nunca las destruye.

Feliz el gato que tiene siete vidas, pero ninguna biografía.

## NOTICIARIO RELAMPAGO

Las líneas telegráficas y telefónicas del gobierno cubren una distancia de 1.792 kilómetros.

Tenemos una barbaridad de líneas.

Son demasiadas líneas para tan pocos telegramas que se reciben.

Los vecinos de Montes de Oca no le pagan a su municipalidad y sin embargo hay muchos entre ellos que son partidarios de Mr. Roosevelt y de su política de "buen vecino". No lo parece.

El estadio no se espere a inaugurar su galería de sol de una sola vez, ni en una sola fecha. Esa gradería tendrá varias inauguraciones. La del primer tramo, la del segundo tramo, la tercer tramo...

Total qué es la fiesta de los tramos o de las tramas...

Pide el Consuejo de El Salvador el reglamento de la sociedad protectora de animales.

Pero es que existe eso en Costa Rica?

No se habrán equivocado

Lo que es aquí ya no existe ni reglamentos, ni animales.

Nada. Ni sociedad.

## "LUCES DE LA HISTORIA"

DESPUES DE LAVARLE LA SANGRE BLANCA A KIT, LOS INDIOS LO LLEVARON AL PUEBLO DONDE LE HICIERON BRILLAR LA PIEL CON ACEITE. LUEGO LE PUSIERON UN GORRO DE PLUMAS



Y PARA TERMINAR LO ADORNARON CON PINTURA.



ERES YA UN CHEROQUI, PELO AMARILLO



# SINGULAR CAPTURA de un traficante de Lotería de Panamá

Ofreció venderle lotería al secretario de la inspección general de hacienda señor Urbina quien le dijo que le compraba pero en compañía de unos amigos

SE DIRIGIO ENTONCES A TELEFONEARLE A LOS AMIGOS QUE NO ERAN OTROS QUE LOS GUARDAS QUE APRESARON ENSEGUIDA AL DELINCUENTE

## MADERAS

Lo que usted necesite en maderas del Pacífico siempre lo encontrará de primera calidad al más bajo precio en nuestro depósito

100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen

### F. BARBARA

Teléfono 2439 Gerente

Se efectuó ayer en esta capital una aprehensión de lotería de Panamá en la forma más singular que pueda darse. En la avenida central se encontraba el secretario de la inspección general de hacienda don Francisco Urbina, cuando un individuo se acercó para ofrecerle lotería de Panamá. Le manifestó que con mucho gusto le compraría, pero que solía hacerlo en compañía de varios amigos, por lo que le pedía le permitiera telefonarles.

El individuo no sospechó la trampa que se le iba a tender, por lo que no tuvo reparos en aguardar a que el señor Urbina entrara a hacer uso de un teléfono. Este se introdujo en una cantina y llamó a los guardas para que vinieran a hacer la aprehensión. Salieron y entró en conversación con el traficante de lotería extranjera, a quien trató de hacer hablar por todos los medios posibles, pero no lo consiguió. No hubo manera de poder averiguar de dónde

ganda roja. Ya saben en España que los rusos no defendían a España ni a su gobierno. Ya saben que allí no ha sido más que un campo de ensayos para la maniobra roja de Moscú.

Y es de esta manera cómo el general Franco y sus compañeros se han colocado sobre las sienes el laurel más verde, el de la victoria contra la poderosa Rusia que había querido estrangular a su patria.

## ANDABA RIFANDO UN ANILLO DE BRILLANTE DE C 5.000 UN SEÑOR "BIEN" DE ESTA CAPITAL

TUVO LA MALA SUERTE DE OFRECERLE UN NUMERO A UN ALTO EMPLEADO DE LA INSPECCION GENERAL DE HACIENDA QUE INMEDIATAMENTE ORDENO DETENERLO

Ahora tendrá que pagar nada menos que C 500 de multa

Indudablemente hay gente torcida en este mundo. De la noche a la mañana pierden el "pues o" que tienen, quedándose en la calle, llenos de deudas, en fin, en una situación que es para poner a las puertas del Chapui a cualquiera. Tal es el caso del señor "bien" de esta capital. Había que buscarse un medio cualquiera para hacer dinero, porque nadie puede morir de hambre. Ese medio era vendiendo una vallosa joya, testigo inmutable de tiempos pretéritos en que el dinero abundaba.

Así fue como el hombre de nuestro caso salió a rifar un vallosa anillo de brillante de 5 mil colones. Tropezó en la calle con un individuo, a quien ofreció venderle un número, pero éste le dijo que no que jugarían dos a medias. Pero que firmara un papel haciéndolo constar así. No tuvo reparos y firmó. Así que lo había hecho, le dijo que se diera preso, ya que la persona con quien ha-



Cuando Ud. oiga estornudar, diga "Instantina!", en lugar de "Salud!", porque Instantina significa Salud cuando una persona comienza a resfriarse. Instantina es ultrarápida contra resfriados, dolores, catarros y gripe.

Se había adquirido la lotería, ni quien era el que la traía de Panamá.

Mientras tanto los guardas salieron inmediatamente dirigiéndose hacia el sitio indicado por el señor Urbina, llegando y presidiendo a detener inmediatamente al individuo, ante la sorpresa

más grande del perjudicado, que en ningún momento se imaginó que estaba entre autos cadetes.

Detenido, fué conducido a la inspección general en donde registró lo que se le encontró una cantidad regular de lotería, de lo que se juzgó ayer.

decomisó el anillo y ahora tendrá que pagar una multa que es del diez por ciento del valor de la prenda, lo que equivale a 500 colones. Indudablemente hay gente torcida en este mundo.

### LAS MENTIRAS

Viene de la pág. 2  
mi du Peuple, Manchester Guardian, Daily Herald y Times. Por cierto que el agente del Soviet de Valencia en Ginebra le ha suculdo otra malaventura: La A. N., de Ginebra, publica la fotografía del manuscrito de un telegrama que el cónsul dirigió a Valencia ofreciendo cien mil francos con mil cartuchos bayonetas a 12 libras y 10 chelines por el báltico. El telegrama está escrito en una hoja con el membrete del consulado general de España en Suiza. He ahí el ofigen de la novicia de los aviones. Para despiñar, y justificar el cobro de los fondos de espionaje.

## LA ULTIMA OFENSIVA CONTRA MADRID

Ocho meses van pasando desde que se inició la revolución española. Ocho meses justos de combatir sin tregua, sin descanso, minuto a minuto. El General Franco enarboló la bandera del nacionalismo, del patriotismo español para acabar de una vez con las tendencias moscovitas que se habían adueñado de su patria. Aun era tiempo, aunque un poco tarde. Los Rosenberg habían ya realizado una obra de zapa. En las sombras, en las mismas tinieblas habían logrado inocular el virus del comunismo rojo. Ya habían metido en el alma de la masa la idea de la destrucción y de la muerte. El odio había extendido sus tentáculos en gran parte de la nación española. Poco tiempo más y habría sido imposible la redención. Las hordas comunistas comenzaban a destruir con demasiada precocidad. No tenían todo el poder en sus manos, pero ya creían tenerlo. Y de esta manera se lanzaron contra los templos, contra los sacerdotes, contra los ciudadanos. Y Calvo Sotelo rodó abatido por esa ola de odio que se iniciaba ya sin disimulos. Unos pocos días más y todos los defensores de la patria, todos los que no estuvieran de lleno con el régimen moscovita, habrían caído como Calvo Sotelo, asesinados, sin defensa. Extrañados de sus propios hogares por los mismos mantenedores del orden público, o mejor dicho, del desorden público. Ya Marcei Rosenberg tenía lista la tragedia. Se habrían echado a la calle contra todos los ciudadanos, como lo hicieron prontamente, pero ya Franco había organizado su rebelión patriótica para poner siquiera un baluarte contra la entrega de España en manos de los rusos.

Y allí está. Sobre Madrid. Desde el confín lejano de la tierra africanada llegó hasta la propia capital de triunfo en triunfo y de batalla en batalla. No ha cedido un solo palmo. El terreno conquistado ha quedado en sus manos firmemente. No ha retrocedido. Y ahora se prepara ya la última ofensiva contra Madrid. Ya es preciso acabar con ese sitio. Ya las huestes nacionalistas han determinado llegar al fin de la jornada. El tiempo se les vino encima para entorpecer momentáneamente las operaciones, pero ya se van disipando las nieblas, y la nieve está siendo repuesta por la primavera, por el florecer de los árboles, por la alegría de los campos. Nueva vida y nueva acción. No puede haber más tardanza.

El general Franco tiene ya en sus manos el porvenir español. Ya ha tomado el control de su patria. Un paso más y será dueño de esa gloria. La gran gloria de haber arrebatado a Rusia de las mismas fauces el corazón de España.

El oso moscovita saldrá de allí con el rabo entre las piernas. No se ganó Zamora en una hora. No. España es heroína. Ya van pasando las nieblas del tiempo, y también van pasando las tinieblas de la propa-

## ZEBU "JUJARATS"



De todas las razas de Cebús grandes, la de Gujrat es sin duda, en su exterior, la más hermosa e imponente. Su cuerpo compacto de ancho pecho, con bien marcados espaldares; su grupa redondeada y poco caída; su cabeza erguida, con las astas bien formadas, y sus grandes orejas caídas prestan a este animal cierto aire majestuoso. Los Gujras (ó Guzerats) típicos son blancos, plateados, grises o pardos. A veces hasta aparecen ejemplares de tono casi negro. Los ejemplares grises tienen, por lo general, la cabeza, el cuello y las extremidades de color más oscuro que el resto del cuerpo; la boca y bordes de los ojos son negros. El cuerpo es comunmente de color amarillento, según puede verse en la parte interior de las orejas. Los Gujars tienen las piernas muy bien formadas y, en general, algo más cortas que los Neliores: bien sentadas, musculosas en la parte superior y encima de las caderas, con huesos achatados, duros y resistentes. También las pezuñas son duras y bien formadas. Es admirable ver con qué ligereza un buen par de estos buyes Gujars tira al diforme, grande y pesada carreta de su país, por caminos inaccesibles, cubierto de lodo hasta la rodilla en tiempo mojado y de arena hasta el tobillo en tiempo bueno. Los toros tienen generalmente la joroba bien desarrollada; las vacas y los guesen la tienen más pequeña. El rendimiento de la leche de las vacas es regular. Los toros Gujars se emplean para la procreación a la edad de 3 años a 3½; los novillas a los 3½ años. El toro bien desarrollado, es decir, a la edad de 5 a 6 años, mide, por término medio, detrás de la joroba, de 1,40 a 1,45 m. de altura. El peso de estos animales oscila entre 600 y 750 kg; pero hay que tener en cuenta que los huesos de los Cebús no son tan pesados como los del ganado europeo.



### ESTE SEGURO-EQUIPESE CON "EXIDE"

Luces brillantes, potencia igual siempre a su servicio en toda emergencia. Y la larga vida de "EXIDE" significa un gran ahorro al fin.

Agentes y Distribuidores para Costa Rica

## GENERAL SERVICE STATION

(costado del Carmen)

Teléfono 2808 —:— Apartado 723

# Formidable ofensiva nacionalista en la Provincia de Córdoba.--Volado por los rojos el Puente de El Pardo en Madrid.-- Es para evitar el avance de los nacionalistas en el sector de la Ciudad Universitaria.--

## LA OFENSIVA NACIONALISTA EN LA PROVINCIA DE CORDOBA SE DIRIGE CONTRA VARIOS PUNTOS ESTRATEGICOS

MADRID, 8 UP.—La artillería nacionalista bombardeó los distritos en las afueras de Madrid anoche, cayendo numerosos proyectiles en las calles de Carlos Arco y Santa Ana en el sur de la capital. No hubo actividad en el frente central durante las horas de la madrugada de hoy, exceptuando el continuo bombardeo de la artillería de ambos bandos. Informes recibidos de Andujar dicen que la presión del enemigo contra Pozón Blanco, Espiel, Villamarte y Peñaroya continúa, con la caballería mora e chera y artillería. Los rojos in-

forman que un hijo del doctor Gregorio Marañón fué tomado prisionero en los combates por la posesión de El Pardo, donde luchaba en favor de los nacionalistas con el rango de teniente.

## LOS NACIONALISTAS LANZAN UNA OFENSIVA EN EL SECTOR DE EGUALAJARA

MADRID, 8 UP.—Las autoridades dicen que los nacionalistas lanzaron hoy una formidable ofensiva en la vecindad de Guadalupe, dirigida especialmente contra Almadrones, donde los milicianos están ofreciendo la más heroica resistencia. Se cree que este empuje nacionalista pretende cortar el camino de Guadalupe a Cuenca, y el general Muga agregó a su declaración que él esperaba otros ataques naciona-

listas en los sectores alrededor de Madrid.

## LA ESCUADRA ALEMANA QUE PARTICIPARA EN EL CONTROL DE LAS COSTAS ESPAÑOLAS

Berlin, 8.—La escuadra alemana que ha de participar en la vigilancia de las costas españolas se encuentra casi completa en aguas españolas, habiendo salido de la base de Kiel el crucero protegido Leipzig ayer para reforzarla. En esta unidad adicional los alemanes dispondrán para su patrulla naval en el Mediterráneo y entre los puertos de Málaga y Alicante de dos acorazados de bolsillo de diez mil toneladas, Deutschland y Graf von Spee, y dos cruceros, Koelln y Leipzig de cerca de seis mil toneladas cada uno. Además cuenta la escuadra con la a-

uda de la segunda flotilla de torpederos, la que se encargará de inspeccionar los barcos sospechosos en alta mar.

## BURGOS EN NEGOCIACIONES CON INGLATERRA CON RESPECTO A ASUNTOS COMERCIALES

Londres, 8.—Representantes de la junta de comercio (Board of Trade), cuyo presidente es Sir Walter Runciman, probable sucesor de Neville Chamberlain en la secretaría del tesoro, están celebrando conferencias informales con emisarios del gobierno de Burgos acerca de las grandes inversiones británicas en las provincias bajo el dominio de los nacionalistas, especialmente en propiedades mineras.

LOS FUNCIONARIOS DIPLOMATICOS ALEMANES NO ASISTIRAN A UNA CONFERENCIA EN EE. UU.

WASHINGTON, 8.—Los funcionarios de la embajada alemana en esta capital no asistirán a una conferencia del memorial Brosen Cutting, porque uno de los operadores es el alcalde de Nueva York, Fiorello La Guardia. Al recibir la invitación uno de los funcionarios de la embajada declaró que en vista de que el alcalde de Nueva York se había expresado de un modo tan violento contra Alemania y su Führer, no era posible que ellos hicieran acto de presencia en la conferencia.

## LOS NACIONALISTAS RECHAZADOS EN LA REBOLLEDA

MADRID, 8. UP.—Según los informes llegados aquí desde Gijón ayer, los nacionalistas lanzaron otro furioso contrataque en el distrito de La Rebollada cerca de Oviedo el sábado en la noche, sien el ataque contra la capital de Asturias continúa y los rojos se apoderaron de varios importantes edificios de Euzkadi. La aviación roja ha estado activísima arrojando bombas sobre los puntos fortificados por los nacionalistas y atrinchando sus atrincheramientos.

## LOS NACIONALISTAS CONTRA ATACAN EN OVIEDO

GIJON, 8. UP.—En un esfuerzo de recuperar el terreno perdido en la ciudad de Oviedo, los nacionalistas lanzaron un violento contrataque en la calle González empleado ametralladoras y bombas de mano, pero los rojos resistieron el empuje y expulsaron a los nacionalistas con tiros de dinamita y luego avanzaron en el sector del hospital, obligado a los nacionalistas a retroceder en el sector sur de Oviedo, también intentaron un ataque nocturno de sorpresa contra el Cerro Verruga en el sector de El Escampero, el que fracasó bajo el fuego mortífero de los rojos.

## LOS NACIONALISTAS LANZAN UN ATAQUE EN LA PROVINCIA DE CORDOBA

AVILA, 8. UP.—Los nacionalistas lanzaron hoy un formidable ataque, que según los informes es de mayor importancia, pues el ataque se dirige contra la ciudad de Pozón Blanco, al norte de Córdoba, cerca de la valiosa mina de cobre Almaden. Los rojos despatcharon numerosos refuerzos a este sector para evitar la captura de este centro de producción de materias primas para las industrias esenciales de la guerra.

## EL FAMOSO PINTOR ZULOAGA CONDENADO A MUERTE EN BILBAO

Lisboa, 8.—El general Quelpo del Llano anunció por la estación de radio de Sevilla que el famoso pintor Zuloaga había sido condenado a morir por el tribunal popular de Bilbao, pero sin dar detalles adicionales.

Capturados... (VIENE de la página UNO) para aumentar la resistencia de la capital, ya que los nacionalistas están enviando numerosos refuerzos a todos los sectores alrededor de Madrid para lanzar su gran ofensiva primaveral. La paz del domingo fué interrumpida en distintas ocasiones cuando la artillería roja bombardeó las posiciones del enemigo en distintas ocasiones.

Si Ud. se enoja por nada.  
Si Ud. tiene la boca amarga.  
Si Ud. tiene mareos.  
Si Ud. tiene color amarillo.

# ¡¡ CUIDESE Y CURESE !!

VAYA A LA BOTICA Y  
COMPRE UN FRASCO DE

# HEPATOSAL

Este maravilloso medicamento que ha curado a cientos de personas, a Ud. también lo pondrá a salvo de las terribles dolencias causadas por la insuficiencia hepática --

De Venta en Todas las Boticas

Nuevos  
Laboratorios  
BADILLA  
& ELEDÓN

## INICIO SUS ACTIVIDADES LA CONFERENCIA DE MATERIAS PRIMAS NO ENVIARON SUS DELEGADOS ALEMANIA NI ITALIA SALIO RUMBO AL VALLE DE LOIRA LA SEÑORA SIMPSON NUEVA HUELGA EN UNA LANTA DE LA GENERAL MOTORS

### RECLAMA LAS VIDAS DE DOS PASAJEROS A BORDO DEL TRANSATLANTICO ITALIANO REX

Washington, 8. — Funcionarios del departamento de estado esperan hoy un informe sobre la su puesta muerte de dos pasajeros norteamericanos a bordo del lujo so transatlántico italiano REX durante una terrible tempestad en la vecindad de Gibraltar. Se dice que los dos norteamericanos se golpearon contra las divisiones de acero que separan los distintos compartimentos del barco, y el llegar hoy el Rex a Génova, el consul americano subió a bordo para hacer las investigaciones del caso.

GENOVA, 8. — Oficialmente se informa que las declaraciones de miembros de la tripulación y de pasajeros que llegaron a bordo del trasatlántico REX indican que la tempestad que sorprendió al barco en la vecindad de Gibraltar fué una de las peores que se hayan experimentado en muchos años. Una ola gigantesca se precipitó sobre el barco mientras los pasajeros estaban asistiendo a una función de cine, arastrando a varios de ellos junto con los muebles del salón, resultando un número de la tripulación con la columna vertebral rota y más de 60 pasajeros con heridas y lesiones. El tiempo fué tan malo que no fué posible servir las comidas y guajares en el comedor, y se sirvieron sandwiches al pasaje. Las olas pasaron en distintas ocasiones sobre la cubierta de los botes salvavidas que se encuentra a una altura de 60 pies sobre el nivel del mar.

### PLANTEARON (VIENE de la página UNO) — quier género.

Las estaciones de radio estiman que muy bien podrían tener cada una de ellas una orquesta con forme a sus posibilidades. Creen que también debía proceder al cierre de tanta estación mala como hay actualmente y en su lugar dejar solamente las mejores estaciones por sus aparatos, volumen, etc., las cuales si podrían sostener buenas orquestas, pues contarían con el apoyo del comercio. Actualmente la competencia tan grande que hay ha hecho un efecto completo de los anuncios.

Numerosas consideraciones harán los músicos al Lic. Jiménez Cruz con el fin de obtener su ayuda, ya que como decimos interponiendo las palabras que ellos nos dijeron, su situación es verdaderamente angustiosa y no puede prolongarse.

Ginebra, 8. — UP. — Reunióse hoy la conferencia de las materias primas convocada por la liga de naciones para tratar ese importante problema de los países manufactureros del mundo. El suizo Walter Stucki resultó electo presidente de la conferencia. Se recordará en esta conexión que tanto Alemania como Italia rehusaron enviar delegados a esta conferencia, por considerar que la liga no ha tratado sus asuntos con provecho para los dos países y en el caso del Reich porque ya no pertenece a la liga.

### LA Sra. SIMPSON SALIO PARA EL VALLE DE LA LOIRA

Cannes, 8. — UP. — La señora Simpson, acompañada del matrimonio Rogers, salió en automóvil

rumbo al valle del río Loira, donde permanecerá unos dos meses cerca de Tours.

### NUEVA HUELGA EN UNA PLANTA DE LA GENERAL MOTORS

Flint, 8. — Tres mil ochocientos obreros de la planta Chevrolet N° 4 en esta ciudad salieron en huelga esta mañana, porque cinco miembros de la unión fueron suspendidos esta mañana. Un vocero de la General Motors dijo que la empresa no había recibido un informe del gerente de la fábrica, y que el asunto sería tratado en una conferencia con los líderes de la unión obrera mañana. Esta fué una de las plantillas que quedó en poder de los huelguistas durante la reciente huelga de toda la industria.

### HAY CADA TIPO!

## BIGOTES

En la campaña política fué una verdadera pesadilla para el ortesismo. A cada cien varas se detenía y, con voz potente, clara y rápida, como si cortara al rape las palabras, gritaba un: ¡Viva Bée-che!

Acentuando típicamente, por lo fuerte, el apellido de su candidato.

Todos lo recuerdan, no es verdad? Invariablemente ebrio, de estatura regular, color moreno, ojos claros y unos bigotes grandes y frondosos como aquellos de los bravos granaderos que pasearon por el mundo las glorias de Francia, bigotes—oh, manes de Hindenburg y Pilsudki—que hacían palidecer de envidia a mi dilecto amigo el artista Antolín Chinchilla, bigotes que eran la riqueza y la vanidad de aquel hombre.

Descuidado en el vestir: sin sombrero y sospecho por las solapas levantadas, que aun sin camisa.

Pues, bien, este hombre dedicado al alcohol en cuerpo y alma, sin compromisos con Dios, ni con el diablo, prometió cortarse el bigote si derrotaban a su candidato, y el 10 de febrero cumplió su palabra. Un peluquero echó abajo el último reducto de su orgullo!

¿No será un ejemplo para muchos? Yo pienso que sí. Y a mis ojos, este hombre, se ha lavado de culpas con ese gesto oscuro y sencillo, aunque siga envuelto en el desprecio de muchos mequetrefes.

DURAN ROCHA.

## GRAVISIMO ACCIDENTE DE TRAFICO EN ESPARTA

### Numerosos heridos al estrellarse un camión contra una pared

ESPARTA, 8. — Ayer a las 3 de la tarde, 200 varas antes de llegar al cementerio de esta ciudad, el camión N° 435, manejado por el chofer Segundo Rodríguez, se estrelló contra una pared, resultando heridas varias personas y particularmente la distinguida dama doña Adelina Argüello, quien se encuentra gave en el hospital de Puntarenas donde fué trasla-

dada inmediatamente.

Inmediatamente después de ocurrido el accidente, el señor alcalde de esta ciudad se constituyó en el lugar del suceso, procediendo a levantar la respectiva sumaria. Aun no se han dado a conocer las causas del accidente, pero se especifica, según pude informarme, que una de ellas fué la del mal estado en que se en-

contraban los frenos del vehículo, que es propiedad de la empresa Antonio Rodríguez,

El chofer se encuentra detenido, a la orden de las autoridades

Corresponsal.

## UNA SEMANA MAS

DEFINITIVAMENTE LA ULTIMA SEMANA DE LIQUIDACIÓN DE SALDOS DE

# "LA GLORIA"

ACCEDIENDO A LA SUPLICA DE NUESTROS NUMEROSOS CLIENTES DE PROVINCIAS. —

E. CRESPO & Cia.

Esté

Usted

Atento

al valiosísimo y nuevo sistema de propaganda que hará la

Tabacalera Costarricense

M. DE MENDIOLA & Co.

para los fumadores de los cigarrillos

Cóndor

Cacique

Royal

Dominó

y Meca

¡¡GRAN NOVEDAD!!

# PAGINA de la MUJER

## EL PADRE CAYITO CUMPLE AÑOS

El venerable sacerdote, presbítero don Ricardo Zúñiga cumple hoy años. Nosotros no podríamos ser indiferentes a esta efeméride.

Los setenta y cuatro años del querido sacerdote representan algo así como un período de la historia josefina. Pocos como el padre Cayito han estado tan identificados con todas las actividades de nuestra sociedad como este venerable pastor a quien hacemos llegar nuestro atento saludo.

## LA BODA DE ESTA TABDE EN CARTAGO

Esta tarde, el reverendo señor vicario de la ciudad de Cartago impartirá la bendición nupcial a los estimables jóvenes, don Roberto Domíán y a la señorita Isabel Kikut L.

Son los contrayentes personas altamente estimadas en el numeroso círculo de sus amistades y NOVEDADES hace llegar hasta ellos el testimonio de su aprecio en el magno día de hoy.

## DE ROSA AMOR

Regresaron del campo, las encantadoras señoritas Luz y Olga Montealegre.

## MATRIMONIO CASTRO RODRIGUEZ

Hemos recibido la siguiente tarjeta que agradecemos:

Genaro Rodríguez y Matilde de Rodríguez, Ernesto Rosal y Filomena Hurtado de Rosal, tienen el honor de participar a usted el próximo matrimonio de su hija y sobrino Virginia y Pedro.

La ceremonia se verificará a las 5.30 p. m. del 13 del corriente, en la iglesia de Nuestra Señora de la Soledad, San José, Marzo de 1937.

## PARA CHILE

Prepara viaje para Chile don de continuará sus estudios, la estimable señorita Delia María Guavara. NOVEDADES le anticipa su cordial saludo de despedida.

## DE IRAZU

Regresó de su finca en Irazú la familia de don Emilio Robert.

## RESTABECIMIENTO

Ha seguido siendo más satisfactorio el estado de salud del

enciado don Alfonso Jiménez Rojas. NOVEDADES celebra sinceramente la reposición del estimable amigo y colaborador.

## REGRESO DE VIAJE DE BODAS

Regresaron de su viaje de bodas los jóvenes esposos don Bernabé López y doña Vella Odio de López. NOVEDADES les reitera sus mejores votos de felicidad.

## DE CORONADO

Regresó de su temporada en Coronado, la bella señorita Leticia Alvarado Beeche.

## Viene de la pag. 2

mal en la naturaleza. La capa de aceite (membrana celular) y el agua salina imitación del agua de los mares o sea el medio en donde al paracer surgió la vida en el planeta.

La adición dentro del agua de pequeñas cantidades de calcio, manganeso, sodio y potasio dieron a los siguientes resultados. El sustrato de aceite en estado gaseoso y el calcio y el manganeso en una muralla sólida. Con tales pasos ha conseguido este experimentador estudiar la permeabilidad de la cubierta de las células que es donde radica el fundamento de la vida y de la muerte, pues sabido es que juventud quiere decir células frescas y vejez equivale a células endurecidas. El equilibrio o la cantidad de estas sustancias ante las células naturales es lo interesante para ser estudiado pues del predominio de una u otra sal depende la madurez o manganeso desde luego que conduce a la vejez, mientras el exceso de sodio o potasio impide la formación celular por transferir activamente los elementos químicos en gas. Este balance de las cuatro sustancias citadas, a veces se rompe en virtud de pequeñas cantidades de anhídrido carbónico que siempre se presencia hace que la permeabilidad encuentra en la atmósfera y cuya elasticidad de la membrana celular aumenta o disminuye. Con estos experimentos, el Dr Langmuir nos ha dado luces en la mecánica que gobierna la formación de una célula desde el punto de vista químico. Ahora bien, si las células se forman en la Naturaleza, según estos experimentos, debe de haber además de tales procesos químicos fuerzas de carácter biológico que hacen que tales células surjan con arreglo a tal o cual forma.

Para comprender este enigma, tenemos que recurrir al profesor Hans Spemann de la Universidad de Friburgo, otro Premio Nobel y autor de la teoría que afirma que la formación de las células se debe a una fuerza "organizadora" que obliga a los elementos químicos a crear tal o cual tipo de célula. Según este investigador existe en cada célula un "escultor" incógnito que él llama el "maestro arquitecto" que es de una potencia tan grande que según el medio en que actúa puede cambiar las células de la piel de un anfibio en células de substancia cerebral. Tal fuerza es la que hace guardar la simetría de nuestro cuerpo, la semejanza, por ejemplo de nuestros miembros, la igualdad de las funciones de los órganos pares como por ejemplo el pulmón y los riñones. El Dr. Spemann ha demostrado la potencia de esta fuerza "escultórica" merced a unos experimentos que consisten en trasplantar piel de embriones de salamandra, dentro de la cabeza de otros embriones. Al cabo de cierto tiempo ha visto que estos injertos que en principio eran de tipo epitelial (las células de la piel se llaman epitelia-

## EL CUERPO HUMANO ES UNA MAQUINA QUE SE DESCOMPONE

El cuerpo humano es una máquina maravillosa. Todo es en él armonía y perfección. El funcionamiento de cualquier órgano, por sencillo que parezca, es más exacto y preciso que el de la más perfecta máquina que la inteligencia y la ciencia del hombre hayan podido inventar.

Pero el cuerpo humano, al igual que la máquina, se desgasta y descompone si se le obliga a trabajar más de lo normal. Cuando una máquina se descompone, se la lleva a un taller, se le cambian o reparan las piezas gastadas y ya está lista para seguir prestando su servicio. En cambio, al cuerpo humano no se le pueden cambiar piezas. Por eso es preciso que los órganos gastados se regeneren por sí mismos, ayudados por la Naturaleza. Por medio del descanso y la quietud se da tiempo a las células de los tejidos de reponer lo gastado por el exceso de actividad.

Los excesos en el trabajo mental o muscular, en los deportes, en las diversiones, las preocupaciones, los negocios, los sufrimientos, obligan a los órganos a trabajar sin moderación, con lo cual se resta al organismo su energía y lo predispone a ser dominado por las enfermedades. Es necesario, pues, asociar al trabajo un descanso conveniente. Es útil también cooperar con la Naturaleza tomando un tónico que estimule el apetito y acelere el crecimiento de los tejidos. Este tónico y reconstituyente es la *Fosfo-Kola*, medicamento valioso, compuesto de extracto de nuez de kola, glicérolfosfato gluconato de calcio, quina roja, cafeína naciente. Su acción es rápida y segura. La pueden tomar todas las personas, aún las más delicadas. Tiene buen sabor y a precio moderado la pone al alcance de todos. En cualquier botica del país puede comprarse.

## NUMEROSOS VECINOS DEL BARRIO Yglesia FLORES SE DIRIGEN A LA JEFATURA DE SANIDAD

EL ESTADO SANITARIO DE NUESTRA BARRIADA ES LO QUE NOS HA IMPULSADO A DIRIGIRNOS A UD.—QUEREMOS PREVENIR A LA CAPITAL DE UNA EPIDEMIA

San José, 8 de marzo de 1937.

Sr. Ing. don Rlc. Fernández P.

Con todo respeto los suscritos, vecinos del barrio Yglesias Flores, nos dirigimos a usted para agradecerle su visita ocular a este sector y en la que pudo verificar lo justificado de nuestras demandas en relación con el estado sanitario del caserío "peor es nada". Queremos aprovechar la oportunidad para decir públicamente que no es culpa del fiscal sanitario que las cosas se encuentren en el pie en que se hallan; como usted pudo cerciorarse, obedecen a otras causas de mayor importancia.

Esperando que usted no echará en olvido la situación de nuestra barriada cuyo estado de sanidad nos ha hecho dirigirnos repetidas veces a ese departamento, deseando librar a la capital de una epidemia de fatales consecuencias,

nos suscribimos a todos sus servicios.

Fernando Villalta G., Mercedes Blanco Z. Julia Chaves V. Angela C. de Calderón, Jesús Ramírez, Mercedes Calvo Coto, Fernando Villalta R. Martina González Saborío, María de Roldán, Luis de Thompson, Enrique Thompson, Carmen Araya, Luz Castro, viuda de Ortiz, Rafael A. Solís Ramona Castillo, Carlos Solano Gonzalo Solano, Lidia Rojas E. Peranza Villavicencia, José Arley, Jacinta Zamora, Josefina de Carvajal, Carlos Luis Carvajal, Adrián Carvajal, Carmen V. de Arroyo, Samuel Thompson V. Lidia de Sosa, Trinidad V. de Solís, Josefa Ibarra, Rafael Valverde, Refugio Morales, Sara de Morales, Jorge Morales, Ace Zamora, Rafael Solórzano Guillermo Morales, Ricardo Hernández M. M. viuda de Guillén.

les se habían convertido en células que pertenecen por su forma al sistema nervioso. Es más; ha conseguido tomar células del corazón de un embrión que estaban muertas por el agua caliente y reemplazarlas por medio del trasplante en la piel de otro embrión. Esta fuerza creadora es a que falta definir en los experimentos del Dr Langmuir. La presencia de calcio, sodio, manganeso y potasio ante una substancia oleaginoso que flota en el mar, no basta si no fuera por la acción de ese "escultor" misterioso que dió el Premio Nobel a Spemann.

Esa fuerza otros la quieren analizar intimamente hasta ver en qué consiste. El doctor George Crile, de Cleveland, famoso cirujano "de nervios" y uno de los cerebros más inquietos dentro de la investigación biológica, dice que todas las fuerzas originales de la vida son de carácter eléctrico. En su libro titulado "The Phenomena of Life" no ha mucho publicado, coloca en la Física esa fuerza creadora de Spemann. Al finalizar el libro este autor con-



# Togal

alivia rápidamente  
**Reumatismo, Lumbago, Gota, Ciática, Artritis, Gripe, Dolores de cabeza, etc.**  
Más de 6000 médicos han comprobado por escrito la excelente actividad del Togal.  
De venta en todas las boticas.

## ZAPATILLAS DE DIAMANTES Y RUBIES



Una hermosa modelo de Londres exhibe las zapatillas de gala que han de llevar las damas de la aristocracia de Inglaterra en la coronación del Rey Jorge VI. Son de cabritilla roja con costosísimos adornos de diamantes y rubies

SECCION DEPORTIVA

Eliminado el "Alajuelense" de la Eliminatoria "COCOMALT"

Con 4 años de anticipación se preparan las próximas Olimpiadas

LOS ESTADOS UNIDOS QUIZAS YA NO CUENTAN CON SU FAMOSO TRIO DE CUNNINGHAM, VENZKE Y SAN ROMAN

El Japón pone sus esperanzas en Sueo Ohe para el salto de la garrocha

LASH SERA QUIZAS LA NUEVA SENSACION DE LA MILLA

Los torneos de "invitación", así llamados porque concurren a ellos atletas de distintas naciones que se dispute en ellos nin...

so trio de los Estados Unidos; Sueo Ohe, que obtuvo segundo puesto en el salto de la garrocha en las olimpiadas de Berlín...

Estos torneos extra-oficiales se han venido celebrando anualmente desde 1927. Los vencedores del mismo en 1936 participaron todos...

La llegada de Sueo Ohe ha causado grande expectativa, siendo así que los próximas olimpiadas se celebrarán en Tokio...

Sin embargo, no es de esperarse que todos los atletas que ahora se exhiben estén capacitados para participar en las mismas pruebas en 1940...

LO QUE PENSAMOS

LA CEREMONIA DE AYER EN EL ESTADIO

Esta muchacha la obra material no suma. Es un algo accidental. Fundamentales son para estas personas únicamente las cosas del espíritu. Está bien. En gran parte...

Más dejemos esas disquisiciones y concretémonos a nuestro tema. Ayer fue inaugurado el primer tramo de la gradería de sol que ha podido construirse gracias al esfuerzo...

Pero a más de esta contribución de los entusiastas, creemos que el Estado debe impulsar esa obra. Función del gobierno...

FUE VENCIDO AYER POR EL ORION POR TRES TANTOS CONTRA UNO

Reapareció Alejandro Morera quien tuvo una destacada actuación

EN DIVERSOS PERIODOS EL PARTIDO ADQUIRIO GRAN IMPORTANCIA

Faltando diez minutos para terminar el Alajuelense anotó y el marcador señaló un dos contra uno, siguiendo una fuerte presión de parte de los Alajuelenses que tuvieron chance de empatar

Tal como estaba anunciado se jugó ayer domingo en el Estadio el primer encuentro de fútbol de la eliminatoria Cocomalt. Se anunció el encuentro Alajuelense-Orlón con la reaparición de Alejandro Morera en la delantera del Alajuela...

consiguieron dos anotaciones; la primera se produjo a los 25 minutos de juego; la otra cuando faltaban dos minutos para que terminara ese primer periodo; esta segunda anotación se debió a una pifia de un zaguero alajuelense. En este tiempo, la delantera alajuelense dió mucho trabajo a la defensa del Orión...

Siguió el encuentro entre los ex-benjamins y el Alajuelense. Fue un gran partido debido a la presión que ejerció durante todo su desarrollo la línea delantera del Alajuelense que mejoró muchísimo con la participación de Alejandro Morera...

En el primer tiempo llevando la casa ventajosa, los del Orión intentaron a impulsar por todos los medios a su alcance el empeño de quienes armados como don Quijote, lanzan en ristre, han venido acometiendo sin auxilio del gobierno la tarea de colocar nuestro deporte en un plano superior.

mal estado de algunas calles céntricas

Es de lamentar que el estado de algunas calles céntricas, sea motivo de que nuestra ciudad tenga el aspecto de ruinoso. Cierto que con actividad se procura remediar este mal pero en verdad hay que hacer algo y rápido...

"EL SIGLO NUEVO"

Ha recibido nuevo surtido de Casimires Grises y Franelas Lisas y de Fantasía, para Hombres y Jóvenes que vende a \$ 35.00 el corte.

Antes de comprar "Casimires" vean los del "SIGLO NUEVO" porque son los mejores

Vendemos en Baratillo por unos días, Casimires, Negros y Azules, Lisos y de Fantasía a \$ 30.00 y \$ 45.00 el corte.

HERRERO VITORIA HNOS.

El partido terminó con el triunfo del Orión por tres tantos contra uno. Como antes decimos resultó interesante a labor del Orión fué destacada, sobretodo en su defensa Lozano, Umaña y Salas...

# LOS MEJORES RESULTADOS HA DADO EN LA ZONA CAFETERA DE HEREDIA LA OBSERVACION DE LA LEY DE BENEFICIOS

## Casi ha desaparecido la plaza de moscas que había e aquellos lugares a causa de la cáscara de café

En su edición de ayer nuestro colega LA TRIBUNA se ocupa de la implantación de la ley de beneficios, la cual se ha venido cumpliendo mucho en los últimos días, en distintas zonas cafeteras del país. Con el fin de ampliar esta información visitamos esta mañana al señor don Mariano Meneses, agente principal de policía de salubridad, ya que esa dependencia es la encargada de tramitar las denuncias que se hacen.

Nos manifiesta que últimamente se ha estado contraviniendo esa disposición, dada con muy buen acierto, por los beneficios que ha producido en todas las regiones en que se observa cuidadosamen-

te. Nos decía el señor Meneses que la zona cafetera de Heredia es una de las que mejor cumplen con la ley de beneficios y los buenos resultados no se han hecho especiales, pues ya ha desaparecido casi en su totalidad, la enorme cantidad de moscas que antes había. Esto tiene sumamente satisfecho a todos los vecinos, que antes sufrían con ellas enormemente.

En cambio en las zonas en que todavía se deja la cáscara del café sin enterar, se produce todavía la invasión de moscas, con todas sus molestias. Con toda energía aplica la agencia las multas a que se le facultó, las cuales son en su mayoría de \$ 120.

Organismo zz  
(VIENE de la página UNO)

hostilidades. Y ya de esa cuenta importa dar la importancia debida a cuanto, en sus efectos, se recíproca, en sano estímulo a la fraduzca en impulsos de simpatía colaboración, en mejor inteligencia.

Con la experiencia que se tiene, de la facilidad con que los centroamericanos caen en las discusiones penosas, aquí los enjuaja el localismo, debería evitarse todo lo que de alguna manera pueda constituir motivo material para esas discusiones. Así, habría de eludir cuanto diese ocasión a establecer superioridad o inferioridad de los de una comarca sobre otra, tanto más cuando los objetos de superación fuesen de un valor muy dudoso.

Es evidente que cada región tiene algo en que aventarse a las demás; pero entonces, los esfuerzos habrían de tender a la racio-

nal explicación de las causas de esa ventaja, para que no se convierta en estímulo de malas pasiones, sino que en motivo para buscar una mejor cooperación, fundada en que las excelencias de las cinco secciones se complementen recíprocamente y se las exalte como centroamericanas.

Por lo mismo, el estudio de las condiciones penurias de cada una de las comarcas del Istmo, ha de hacerse ya con la mira de la mejor organización de la convivencia de los pueblos centroamericanos no para ahondar sus divisiones. Todas las ventajas, que una región hubiese de tener sobre las otras, habrían de resultar a la larga en su propio detrimento, si no se las utilizase en interés de la colectividad centroamericana.

En multitud de casos, el concepto de lo superior es muy capricioso y así cabe observarlo notoriamente en la América Central. Lo que desde el plano del idealismo de una región determinada es una ventaja, en realidad y visto con juicio objetivo, resulta todo lo contrario. Por desgracia, hay inclinación a exaltar esta clase de ventajas, y a ello contribuyen en gran parte ciertos recursos que algunos consideran como elementos eficaces para promover la fraternidad.

Con esos recursos se busca, sin duda alguna, la emulación, pero es muy fácil que se obtenga algo que tiene que ver nada con la emulación. Para sentir la influencia de la emulación, son imprescindibles ciertos requisitos de educación, que por desgracia, todavía seechan de menos en la gran mayoría de los centroamericanos. De ahí que con frecuencia lo que se logra positivamente, es azuzar las bajas pasiones de la envidia y del menosprecio.

Todo lo que se haga con el propósito de acercar a los pueblos centroamericanos habría de estar sometido, por lo mismo a una organización determinada. Por acuerdo entre los gobiernos debería crearse alguna entidad integrada por elementos capacitados y conocedores, procedentes de las cinco partes del Istmo, a la que correspondería determinar los medios convenientes para promover la fraternidad centroamericana.

La acción de un organismo de ese género aparece tanto más necesaria y urgente, que mientras por un lado se pone empeño en fomentar el acercamiento de las secciones de la América Central por el otro se deja subsistir la mayor parte de los factores que los han distanciado y que ahondan más y más sus divisiones.

# Seis Años de Paradoja y Anarquía en las Minas de Carbón de Pennsylvania.

100.000 mineros legalmente "desocupados" reciben subsidio del gobierno mientras explotan por su cuenta minas de carbón que no les pertenecen. Eytrajeron y vendieron por valor de 25 millones el año último. Así el carbón "robado" ha devuelto la prosperidad a una vasta zona. Organizados en fortaleza política ellos mismos eligen a los jueces y policía que serían los encargados de perseguirlos.

¿Por qué vienen a verme, cuando yo no fui candidato?

Esta pregunta, que sin duda pasará a la historia junto con la de María Antonieta de "Que coman pasteles" y la de "Al diablo con el público", de uno de los magnates ferroviarios americanos, fue hecha por el gobernador Earle, del estado de Pennsylvania, cuando los siete representantes de las siete corporaciones que son dueñas del 85 por ciento de las minas de carbón de ese estado, fueron en diciembre recién pasado a pedir su intervención para que terminara el robo y contrabando de carbón. Agrega el flamante gobernador demócrata que las compañías que apoyaron al candidato republicano, fueron las culpables de que este sistema de robo moral principiara seis años atrás. Primero exportando extranjeros para explotar las minas de antracita, después haciendo traer a sus familias e instalándolas en ciudades que se formaron con las minas. Luego, el consumo del carbón que era de 95.000.000 de toneladas al año descendió a 45.000.000 debido al uso extensivo del petróleo y del carbón bituminoso, y Mr. Andrew J. Maloney, presidente de la Philadelphia and Reading Coal and Iron Company ordenó cerrar quince minas con lo cual las demás siguieron dejando cesantes a 100.000 obreros.

En consecuencia los habitantes de estas ciudades de la Compañía, que vivían en casas de la compañía, tenían que comprar sus alimentos y ropas en almacenes de las compañías se curaban en hospitales de las compañías y cuyos hijos e hijas eran traídos al mundo por médicos de la compañía y por último tenían los pocos ahorros en bancos de las compañías, creyeron que las compañías les debían dar más trabajo, la existencia misma.

Al principio los cesantes eran permitidos sacar carbón para el uso de sus casas, pero poco a poco encontraron que sus ahorros se habían acabado y que el carbón que les sobraba lo podían vender a precio más bajo que las compañías, encontrando rápido mercado. Así, empezaron por sacar cada día un poco más, hasta que se resolvieron por abrir sus propios pozos y explotar la venta de carbón por su propia cuenta. Las Compañías hicieron apresurar a unos cuantos pero ningún juez de los distritos de Pennsylvania pudo o quiso condenarlos. Los terrenos de propiedad de las compañías empezaron a producir al año cuatro mil quinientas toneladas de carbón robado que

*Las mejores retratos los hace Hernandez*

formidable incendio situada a dos kilómetros de la ciudad y propiedad de W Steinvorth se declaró el incendio a esa hora, extendiéndose rápidamente. Con la celeridad que el caso requería se dio la llamada a los bomberos dirigiéndose estos a toda máquina hacia el lugar del siniestro, con dos máquinas a la orden del

**SIGUEN LOS ARRESTOS** (VIENE de la página UNO) se asegura que en un jardín de la capital se encontró un libro con mucho material acerca de un movimiento monárquico en toda España, incluyendo los nombres de los directores de las milicias monárquicas en las provincias.

mantiene con su venta a los cien mil desocupados que ahora trabajan en esto y a más de 400.000 que dependen de ellos o reciben herramientas y otros implementos para trabajar el carbón o por el poder comprador que los obreros así han adquirido.

Muchas causas influyeron para la pérdida de mercado del carbón explotado por las compañías. Sueldos altos, los mineros ganaban 5.60 dólares al día, transporte caro, impuestos subidos y por último la competencia del petróleo y del carbón bituminoso barato. Con estos inconvenientes las compañías que operaban las minas vieron que les era más conveniente cerrarlas y dedicar sus capitales y energías a sus otros negocios que con frecuencia eran también la explotación del competidor del carbón: petróleo.

Cerca de Tremont está la mina Westwood perteneciente a Ralph Coho; éste, uno de los pocos independientes, trabaja en su mina con 300 mineros. Alrededor de su propiedad están los terrenos pertenecientes a la Philadelphia and Reading Coal and Iron Corporation. Estas propiedades de Coho ha tratado de arrendarlas, pero sin éxito. Entre tanto, en esos terrenos hay 200 pequeñas minas explotadas por desocupados quienes producen cerca de 500 toneladas diarias de carbón robado. Parece irónico que las compañías se nieguen a arrendar pero se tengan que dejar robar.

Debido a extrañas circunstancias, el minero que "legalmente" está sin trabajo, pero que trabaja más horas que antes extrayendo carbón "propio" de depósitos que no le pertenecen, está en mejor situación que nunca. No paga renta a la Compañía por su casa, gana más y todavía recibe del gobierno un cheque de subsidio por que para el gobierno este obrero está legalmente desocupado y no puede quitarle el subsidio por estar trabajando porque esto implicaría el reconocer el derecho de robo de carbón en que ese trabajo consiste.

Los obreros contrabandistas se han organizado bajo la dirección de un camarada de Shamokin, Earl Humphrey quien fué caído de West Point y perdió una pierna en un accidente minero años pasados.

"The Independent Anthracite Miners Association" tiene como preámbulo a su Constitución, lo siguiente: "Sabido que nuestro Creador puso en estas montañas el carbón y la riqueza mineral que ha sido robado a nosotros por las avarentas clases adineradas y los banqueros, nosotros como trabajadores y miembros de esta asociación usaremos nuestra fuerza unida para resistir ataques y para hacer la vida de nuestros miembros más llevadera".

El gobernador Earle que teme una guerra civil en caso de intervención armada, cree que la única solución es la nacionaliza-

coronel Chacón. Llegados allá procedieron a conectar las mangueras a una distancia de 750 pies, hasta poder obtener el agua de una acequia que por ahí pasaba. Mientras tanto el fuego había devorado el trapiche y el galerón en que estaba instalado. La labor de los bomberos fue eficientísima pues lo graron después de cinco horas de intenso trabajo dominar el fuego e impedir que consumiera la casa de habitación que estaba muy cerca y 800 carretadas de leña que se tenían en reserva para combustible, de las cuales se quemaron solo unas cuantas. El cuerpo de bomberos ha recibido muchas felicitaciones por su oportuna intervención de ayer a la que unimos la nuestra.

ción de las minas, que al gobierno federal las adquiera y explote ya que las compañías privadas no pueden hacerlo con ganancia.

Las autoridades locales típicamente aprueban este robo y contrabando, pues de él depende también la manutención no sólo de las familias de los obreros, sino la manutención de sus propios mismos y la vida de las ciudades de toda la zona.

Los obreros contrabandistas se organizaron políticamente y han elegido debíalo a la fuerza de su unión los jueces, alcaldes y jefes de policía de sus respectivos pueblos. Naturalmente éstos se niegan a procesar a los obreros detenidos por las policías privadas de las compañías y se ha visto el caso que estos policías que también simpatizan con los obreros, al apresarse a algunos por "mantener la moral" los han devuelto en automóvil a los mismos pozos donde los apresaron una vez que el juez se negó a procesarlos.

Dirigentes de las Compañías aseguran que los mineros han sacado el año 1936, cinco millones de toneladas de carbón, que representan 25 millones de dólares, y declaran imposible detener este robo por falta de cooperación de parte de las autoridades del estado.

Los obreros por su parte declaran que si las compañías abren sólo el 70 por ciento de las minas, el contrabando-robo, cesaría inmediatamente. Y en esta compleja situación, la explotación de las minas sigue, los obreros trabajan y ganan más que antes y las compañías nada pueden hacer.

Y, ¿qué podrían? si hasta la iglesia y el poder judicial, la primera por bocas de sus ministros, los Reverendos Kennedy, Dilte y Liht y el segundo por el jefe de policía Thomas J. Evans, hacen saber que los mineros tienen si no derecho legal de subsistencia, por lo menos el moral de vivir y mantener a sus familias.

**DOMINGO—El Superespectáculo magno!**

Charles Boyer y Marlene Dietrich, en

**EL JARDIN de ALA**  
(The Garden of Allah)

En inglés, con títulos en español

**RAVENOS**

HOY — 3 y 7 — 60 cts.

Charles Boyer y Annabella, en:

**LA BATALLA**

A las 8.45 — \$ 1.00

Victor McLaglen, Freddie Bartholomew y Gloria Stuart, en

**Soldado Profesional**

Mañana — Estreno **SU MAYOR EXITO** Con Martha Eghert!

**ADELA**

7 y 8.45 — 30 cts. Gardel en:

**LUCE DE BUENOS AIRES**

Mañana—"La Dama de las Camelias"

HOY LUNES HOY  
8 Marzo 37

**PALACE**

3, 7 — 60 cts.  
EL CUERVO

8.45 — \$ 1.00  
Errol Flynn en:

**LA CARGA DE los 600**

Mañana: La Carga de los 600

**VARIEDADES**

3, 7, 8.45 — 60 cts.

**VIDAS ROTAS**

por Maruchi Fresno

Mañana: Guerra de Valses

**AMERICA**

7, 8.30 — 30 cts.

**CENTINELAS DEL MAR**

por John Wayne

**MODERNO**

3, 7, 8.30 — 30 cts.

**EL VIEJO HARAGAN**

por Wallace Beery

**IDEAL**

7, 8.45 — 30 cts.

**EL DRAGON BLANCO**

por Edmund Lowe

**KEITH**

7, Entrada continua 30 cts.

**ADVERSIDAD**

Unica función